

CONECTARSE

99

INFORMACIÓN DEL SECTOR ENERGÉTICO

CERO SUBSIDIO



CAMMESA sigue sin recibir aportes por parte del Tesoro Nacional.

/// Represas

La Corte Suprema de Justicia de la Nación analiza el pedido de Chubut por el control de la represa de Futaleufú.

/// Acuerdo

Santa Cruz suscribe acuerdo con empresas chinas para renovables.

Provincias patagónicas proyectan comprar energía a Neuquén

Bajo la presión de cobro de CAMMESA, los gobernadores proyectan un mercado regional, aunque aún no tengan dominio sobre represas.

Mientras aumenta la presión del gobierno nacional sobre las distribuidoras eléctricas provinciales y los poderes concedentes para que se hagan cargo de las multimillonaria e impagable deuda con CAMMESA circulan algunas propuestas que no resuelven el problema de fondo y apenas cambian el foco de la discusión.

Los gobernadores de la región patagónica "hablan" de una Mercado Patagónico de Energía y que sean las represas del Comahue quienes suministren electricidad a los estados patagónicos. La idea no parece mala, aunque por ahora las represas siguen estando bajo



control del estado nacional y poca atención se le presta a la idea de Neuquén y Río Negro de controlar las represas que eventualmente generan la electricidad que el resto de los territorios habrían de comprar, aparentemente a precio menor al actual. No existe indicio, señal, guiño o gesto que permita imaginar un Milei que ordene a sus funcionarios atender a

la petición de las provincias patagónicas. Ninguna señal.

La idea de los gobernadores tiene un sonido hermoso, pero no parece ser realizable en el corto plazo y las deudas de las distribuidoras ya recontra vencieron y los aprietes de la Secretaría de Energía de la Nación no dan espacio para negociar ni siquiera los intereses.

"Tenemos el proyecto de autoabastecernos de manera regional con la generación hidroeléctrica, para bajar de manera considerable las tarifas" dijo Torres.

El "proyecto" está pero las hidroeléctricas no.

Ya aplica el "tarifazo" y todo es alarma y preocupación

El aumento de las tarifas eléctricas y de gas impacta en todos los sectores.

Crisis y mas crisis será el efecto inmediato del primera "tarifazo" eléctrico dispuesto por el gobierno nacional.

El brutal aumento de las facturas que duplicó y hasta triplicó lo previo, pone en jaque la cadena de pagos de usuarios residenciales, empresas y comercios en todo Chubut.

La respuesta momentánea, la aspirineta, es facilitar el pago con tarjetas y en cuotas, que produce un desangrado por goteo pero tan agónico como el mas agudo.

Los intendentes intentan poner un freno a lo inevitable y deberán dejar a un lado algunos aspectos de su ejercicio del poder.



Saben que la previsible caída de la actividad comercial reduce los recursos por baja de recaudación y los gobiernos provinciales tampoco tienen plata porque el estado nacional les retacea lo que les corresponde.

Mientras esto sucede el futuro no contempla mejoras sino lo contrario, mientras el reclamo social en las calles le quita el sueño a la dirigencia.

Concesión de Futaleufu: la cautelar pedida por Torres en manos de la Corte Suprema de Justicia

El 15 de Junio del 2025 finaliza el contrato de concesión de Hidroeléctrica Futaleufú y desde "ConectARse" hemos ido informando de las intenciones del anterior y actual gobierno de Chubut de ejercer el dominio sobre tal represa, un hecho central para alcanzar la soberanía energética que posibilite comprar energía mas barata y hacer mas accesible dicho servicios para los chubutenses.

El Gobernador Torres presentó, ya como mandatario provincial, un reclamo a poco de iniciar su gestión solicitando de manera cautelar que la Corte disponga la



abstención del Estado Nacional de prorrogar las concesiones de la mencionada Central, siempre y cuando no haya mediado previamente la participación, intervención y coordinación con la propia Provincia, a quien pertenecen los recursos naturales explotados.

El objetivo de que la Corte Suprema de la Nación legitime a la provincia del Chubut para disponer la concesión de nuevas licitaciones, o una posible prórroga de las ya existentes. La Procuración Fiscal de la CSJ, consideró que dicha institución es quien debe expedirse. A la vista del conteso político nacional, en los despachos del gobierno provincial se percibe que han crecido las posibilidades de que sea rechazada la cautelar solicitada, en un momento donde se definen los nombres para ocupar cargos en el máximo tribunal y el mismo no es inmune a dicha presión.

Antes de que sea tarde

El Presidente Milei no quiere a las provincias. Las ningunea, relativiza y rechaza a los gobernadores tan legítimos en sus mandatos como el mismo Javier.

Las declaraciones públicas, insultos incluidos y su falsa creencia de que el triunfo en 2da vuelta es igual a obediencia ciega respaldan al párrafo inicial.

En su propuesta de "Pacto", se habla de los recursos naturales, lo que de antemano sugiere debatir la cuestión del dominio que la Constitución Nacional ha dejado clarísimo.

El agua, que moviliza las represas hidroeléctricas

es de las provincias. Milei cree lo contrario, y quizás crea que el agua le pertenece y todo lo que ella genera.

Lo demuestra la negación ha discutir con Neuquén y Río Negro la concesión de las represas del Comahue. De hecho, no les lleva el apunta a la postura de las provincias y seguira prorrogando las concesiones. Entre esa decisión y su fanatismo por privatizar, es sencillo suponer hacia donde va la cosa. Urgen decisiones provinciales para legislar que amortiguen esa decisión que nos aleja del objetivo de electricidad mas barata y accesible.

Cómo quedaron la nueva segmentación tarifaria a partir de abril 2024

El aumento de la Canasta Básica modifica valores para categorizar usuarios de energía.

El viernes pasado el INDEC informó que la CBT subió 11,9% frente a febrero, y que una familia tipo de cuatro integrantes necesitó ingresos por \$773.385,10 para no ser considerada en pobre. Conocida esa cifra, se actualizaron automáticamente los topes de ingresos para recibir subsidios establecidos en el Registro de Acceso a los Subsidios a la Energía (RASE).



los criterios específicos para la revisión de subsidios para N2 y N3, que se mantienen según normativa anterior. Con la suba de la Canasta Básica de marzo más usuarios cayeron de Nivel 1 a Nivel 3, y de Nivel 3 a Nivel 2, con lo cual hay más habilitados para solicitar ayuda

El Gobierno nacional decidió retirar por completo los subsidios a los usuarios industriales y comerciales. En el caso de los residenciales solo ratificó la quita total para los Nivel 1, pero todavía no reglamentó

Segmento de ingresos medios (N3): pueden solicitarlo

Ingresos mensuales totales entre **\$773.385,10 y \$2.706.847,85** (entre 1 y 3,5 canasta básicas para un hogar tipo 2 según INDEC). Excepción: para hogares con una o un conviviente con Certificado Único de Discapacidad (CUD), los ingresos mensuales totales para formar parte de este segmento pueden variar entre **\$1.160.077,65 y \$2.706.847,85**

Poseer hasta 2 inmuebles.

Poseer hasta 1 vehículo con menos de 3 años de antigüedad.

Energía: 4 subsecretarías y designación de funcionarios

Serán 4 las Subsecretarías que conforman la Secretaría de Energía de la Nación.

Se oficializaron las cuatro subsecretarías de la cartera energética: Energía Eléctrica, Combustibles Líquidos, Combustibles Gaseosos y Transición y Planeamiento Energético.

La Subsecretaría de Energía Eléctrica va a estar a cargo de Damián Sanfilippo, ex gerente General de la Empresa Distribuidora de Energía Norte (EDEN). En la Subsecretaría de Combustibles Líquidos quedará Luis De Ridder, un ex directivo de Techint que ya había sido nombrado transitoriamente en febrero en la cartera de Hidrocarburos para que se valide el funcionamiento del Plan Gas.

La Subsecretaría de Combustibles Gaseosos (que iba a denominarse Subsecretaría de Gas Natural) estará a cargo de Fernando Solanet, actual gerente de perforación de President Energy, una petrolera independiente de origen británico

Por último, en la Subsecretaría de Transición y Planeamiento Energético Rodríguez Chirillo ya había designó a Mariela Beljanski, que participó en las audiencias públicas sobre las tarifas de electricidad y gas natural durante el verano. El visto bueno final estará a cargo del ministro Caputo, titular de la cartera económica nacional.

CAMMESA es el organismo que menos fondos del Tesoro recibe

Transferencias en millones de pesos

	Marzo 2024	Marzo 2023	DIFF	Var. %
TOTAL ENERGÍA	442,655	473,743	-31,088	-7%
CAMMESA	140,000	224,122	-84,122	-38%
ENARSA	291,222	231,817	59,405	26%
FONDO FID. PARA EL CONSUMO DE GLP Y GAS POR REDES	0	0	0	*
PLAN GAS.AR	11,433	17,803	-6,370	-36%

Fuente: elaboración propia en base a IIEP-UBA | AFISPOP

El último informe del Instituto Argentino de la Energía ratifica la decisión del gobierno nacional de recortar a cero los aportes a CAMMESA.

Según datos recogidos por dicha entidad la diferencia comparativa

alcanza un saldo negativo del 38% comparando marzo del corriente año y el mismo mes del año pasado.

“A Marzo, las transferencias para gastos corrientes en energía (los subsidios

energéticos) se redujeron 7% en el acumulado del año 2024 respecto a igual periodo del año anterior.” dice el IAE. Solamente ENARSA sigue recibiendo fondos del estado nacional y también cae el aporte el Plan Gas.

El gobierno podría continuar con los subsidios a N2 y N3

En medios especializados se informó esta semana que la empresa CAMMESA recibiría aportes del Tesoro a efectos de saldar sus deudas con las generadoras de energía y restablecer la cadena de pagos interrumpida por la cesación de aportes a dicha empresa.

Al regularizar los pagos a las generadoras anunciado a los ineresadoso por el Ministerio de Economía, se fortalece la posibilidad de mantener los subsidios a los hogares de ingresos medios (N1) y de ingreso s bajos (N2



En las próximas horas podría haber novedades, y el Tesoro nacional volvería enviar fondos a CAMMESA para corregir el déficit que surge de la deuda de las distribuidoras.

La semana que termina es clave para saber si efectivamente Caputo libera más de 230 mil millones de pesos para sortear el quiebre de la cadena de pagos en todo el sector eléctrico.

Energía Renovable

Santa Cruz y China firmaron un acuerdo de cooperación con energía renovable incluida

Claudio Vidal y la Cámara de Comercio de Fuzhou firmaron un convenio por inversiones en minería, energía e indumentaria.

Con el eje puesto en la minería, la pesca y la energía, el Gobierno de Santa Cruz y la Cámara de Comercio de la Ciudad de Fuzhou, Provincia de Fujian, de la República Popular China, firmaron un convenio marco de cooperación en materia económica y de inversiones. Vidal dijo que su "prioridad" es que su "prioridad" es "generar desarrollo productivo y energético en la provincia que nos permita dejar de depender tanto del Estado, siempre con la idea de generar empleo genuino con salarios dignos. Es "beneficioso para la provincia porque ejecutaremos un plan de acción



en materia de comercio e inversiones, que fortalecerá nuestra **posición exportadora, con eje en la pesca, la energía hidrocarburífera y las renovables**". El texto del convenio especifica que "la prioridad" de cooperación la tendrá "el fortalecimiento de los vínculos comerciales y de inversiones en el sector energético, minero y agroalimentario".

China y la transición energética

Según un informe de Foreign Brief, un think tank de inteligencia geopolítica centrado primero en el Indo-Pacífico, para realizar la transición energética y lograr la neutralidad de carbono para 2050, el mundo necesita a China. Las tres cuartas partes de todas las baterías de iones de litio se producen en China, y baterías restantes también requieren componentes chinos, según los datos de Foreign Brief. China se encuentra entre los países líderes en hidrógeno. Según estimaciones, en 2020, China produjo alrededor de 7,2 millones de toneladas métricas de hidrógeno

Nuevo proyecto de eólica en La Pampa

El proyecto se asentaría en Río Colorado y preve generar 100 MW.



La iniciativa, llamada Parque Eólico Los Arroyos, que prevé 100,8 megavatios: se puede dar electricidad entre 130 mil y 150 mil viviendas -según los promedio de consumo de La Pampa-, aunque los inversores -tomando otras zonas del país- hablan de 200 mil. El proyecto indica que los molinos tendrá mas de 200 metros de altura y serían entre 18 y 20

Cada uno tendrá tres aspas dispuestas a 120° (tendrán un diámetro de rotor de 162 metros y estarán montados sobre una torre de acero). La altura de buje será de 148 metros y la altura máxima total alcanzará los 229 metros. El parque se pretende construir en un campo privado, ubicado sobre el río Colorado. El predio cuenta con una superficie total de 2.423 hectáreas (en rigor, se utilizarán 50 hectáreas de todo el campo), a 5 kilómetros al noroeste de la intersección de las rutas provinciales 34 y 11. Se encuentra a 50 kilómetros de Cuchillo Co, a 75 de La Adela, a 100 de Puelches, a 125 de Gobernador Duval y a 150 de General Acha. ■

Foro Patagónico de Hidrógeno

El gobernador Torres encabezará el próximo viernes 26 de abril en Comodoro Rivadavia un encuentro destinado a debatir e impulsar estrategias integrales sobre "Transición Energética e Hidrógeno Verde" como motor de desarrollo económico y sostenible de toda la región.

El evento reunirá a representantes de las principales empresas del sector, referentes de la Delegación de la Unión Europea en Argentina y funcionarios de las distintas provincias patagónicas.



"Se trata del combustible del futuro y Chubut, que en el mundo tiene los mejores niveles de viento, debe empezar a aprovechar sus recursos naturales y ser vidriera de ese desarrollo", puntualizó el mandatario e instó a trabajar fuertemente en "fomentar inversiones y regulaciones de las actividades productivas".

PLATAFORMA H2.

El evento de la semana entrante, como lo demuestra la imagen, es organizado por el gobierno provincial y la "Plataforma H2". La organización mencionada reúne a numerosas asociaciones de empresas y participan activamente en el diseño de propuestas legislativas y metodológicas vinculadas directamente a la Hoja de Ruta de la Transición Energética y la producción de Hidrógeno Verde con rol protagónico del sector privado y la Unión Europea cuyos representantes estarán presentes en Comodoro Rivadavia. ■